Francesc Boya, Secretario General para el Reto Demográfico (MITECO)

# "La digitalización, la conectividad y la innovación llegarán a la despoblación este año"

"¿Ganaremos el reto demográfico?... Soy un optimista convencido y creo que lo vamos a ganar". Francesc Boya, Secretario General para el Reto Demográfico, y antes Sindic d'Aran y Presidente de la Comisión de Despoblación de la FEMP, avanza, en conversación con Carta Local, en qué van a notar este año los territorios rurales la llegada de los fondos europeos, y cómo, en el marco del Plan de Medidas ante el Reto Demográfico, aprobado por el Gobierno el pasado marzo y cuantificado, globalmente, en 10.000 millones de euros.



Redacción

#### ¿En qué van a notar los territorios de la despoblación la llegada de los fondos europeos en 2022?

En primer lugar, en una de las cuestiones más reivindicadas por los Alcaldes y por los territorios, que es la llegada de la fibra óptica y de esa conectividad tan necesaria. En este caso, el plan único cuenta con una inversión de más de 250 millones de euros, y nos va a garantizar para este año superar el 90% de hogares del país con conexión. Esto va a dar un impulso también a todo lo que tiene que ver con la PYME y con la actividad económica. En este sentido, desde Agenda Digital hay un programa muy complejo, que se va a desplegar en 2022, de ayuda a la digitalización de las PYMES, que creo que también va a tener un impacto muy positivo porque vamos a poner también especial atención en las PYMES rurales y en todo lo que tiene que ver con la transformación agroalimentaria que, en este caso desde el Ministerio de Industria a través de ENISA hay un clúster específico, también se está trabajando todo ese proceso de una forma muy directa.

También destacable, por el interés que suscita, es el turismo y, en este caso, ya se ha cerrado el primer plan con 200 millones de euros para planes de sostenibilidad turística en el municipio.

Y, además, va a haber políticas transformadoras en el sentido de que, por primera vez, el DUS 5000 tiene esta particularidad de contar con una ayuda específica para los municipios de menos de 5.000 habitantes. Ha tenido una aceptación enorme por parte de los Ayuntamientos porque, evidentemente, el tema de la energía es muy estratégico por el hecho de que los Ayuntamientos puedan, por una parte, generar espacios más sostenibles y más eficientes desde el punto de vista energético, tanto en el ámbito del alumbrado como en la rehabilitación de edificios públicos y, al mismo tiempo, puedan abordar esta generación de energía aprovechando las renovables.

## ¿Por dónde se va a empezar con todas estas cuestiones? ¿Existe algún orden de aplicación o será en bloque?

Se va a notar en bloque porque cada Ministerio está desarrollando sus políticas correspondientes al Plan de Recuperación. En este sentido, el impacto

de la inversión sobre el medio rural y los pequeños municipios, que va a ser prácticamente de 3.000 millones de euros este año, y cuyos resultados vamos a ir viendo ahora, se irá completando porque la previsión de inversiones es de unos 4.200 millones de euros para 2022. En definitiva, todo esto se va a notar en el territorio y va a ser muy visible.

130 medidas, 130 políticas activas para luchar contra la despoblación, es el plan de medidas ante el reto demográfico aprobado el pasado marzo. Para usted, Secretario General para el Reto Demográfico, de esas medidas..., ¿qué tres destacaría?

El tema de la conectividad es vital... La conectividad y la digitalización son absolutamente claves y aquí hay una tercera cuestión, que es el tema de la innovación y todos los procesos que nos tienen que conducir hacia un cambio en el modelo productivo. En este sentido, el trabajo que estamos haciendo desde la Secretaría General con la convocatoria de la nueva orden de bases y las ayudas que van a surgir, tendrán ya concreción a partir de este mes de enero... Ayudas que van a

ser para Ayuntamientos, pero también ayudas para entidades sin ánimo de lucro, o ayudas para emprendedores especialmente jóvenes y mujeres.

Además, destacaría lo que denominamos proyectos singulares, que estamos haciendo con las Comunidades Autónomas, y que va a empezar a abrir también una senda de innovación, precisamente, y de ensayo de acciones diferentes en el ámbito rural que nos permitan también abrir nuevas expectativas, tanto desde el punto de vista de las oportunidades como de la diversificación de la economía.

El concepto de la innovación, insisto, me parece muy importante porque nos tiene que permitir hacer las cosas de manera distinta para tener resultados distintos y, sin duda alguna, esperamos que mejore para poder ir cambiando esas realidades de territorios que en este momento pierden población y, por tanto, nos preocupa.

## ¿Si usted fuera Alcalde de un pueblo de la despoblación y ante todo este paquete de medidas, qué estaría planeando?

Bueno, mucha parte de la innovación y de la tecnología son muy importantes pero tienen y necesitan estar al servicio de un proyecto, un proyecto político, un proyecto que tiene que ser también social porque tiene que ser un proyecto compartido, de todos los vecinos; el dinero, los recursos o las nuevas tecnologías nos van a ayudar mucho, pero hay que ponerlos al servicio de un proyecto, uno que tenga sentido, que de alguna manera nos ayude a poner en valor las fortalezas que tiene (las que tuviera el municipio, en este caso) para, a partir de ahí, ir construyendo una estrategia propia para cambiar esa pérdida de población, que ayudara a retener el talento, a generar esos espacios para que los jóvenes emprendedores vean, mediante la tecnología, la posibilidad de conectarse desde el pueblo que sea; y acompañado, porque con toda esta serie de medidas que estamos poniendo en marcha y que de alguna manera van a significar la creación de ecosistemas, físicos o virtuales.



"El tema de la conectividad es vital... La conectividad y la digitalización son absolutamente claves y aquí hay una tercera cuestión, que es el tema de la innovación y todos los procesos que nos tienen que conducir hacia un cambio en el modelo productivo"

## Si dentro de un año volvemos a hablar y ante todo este plan, ¿qué titular le gustaría que resumiera cómo ha sido este 2022 para la despoblación?

Que podamos decir que seguimos la tendencia positiva que hemos tenido este último año y que, en general, hay un punto de inflexión y una reversión en la demografía de estos territorios... Y más que una reversión en la demografía, que se noten las mejoras en la funcionalidad territorial, que realmente el dinero que se está invirtiendo sirva para recuperar esos atrasos históricos que tenía el territorio y que la vida de la gente que vive en estas en estas zonas ha cambiado a mejor porque hemos resuelto los problemas de comunicación con la mesa de movilidad rural; que hemos resuelto los problemas de conectividad con el plan único y con otras herramientas que estamos poniendo en marcha; que la

digitalización de las PYMES ha creado más empleo y más riqueza... Ese sería el escenario que me gustaría poder definir de aquí a un año.

#### ¿Ganaremos el reto demográfico?

Yo soy un optimista convencido y creo que lo vamos a ganar. Habrá sitios a los que les irá mejor y sitios a los que les irá peor, pero lo importante es cambiar el escenario. Íbamos cuesta abajo y en este momento, con las políticas del Gobierno, percibo entusiasmo del conjunto de los municipios, de los pueblos, de las zonas rurales que han visto que por fin la política se está ocupando de esto, y eso ha generado un movimiento muy positivo. La suma de esas dos inercias va a hacer cambiar las cosas, pero, lógicamente, es necesario tener una mirada larga porque esta cuestión no se resuelve ni en un año ni en una legislatura.